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Briefing MONUSCO 

 

New York, le 28 septembre 2023 

Déclaration de la Suisse 

 

 

Madame la Présidente, 

 

Je remercie la Représentante spéciale du Secrétaire général, Mme Bintou Keita, et Mme Anny 

Modi pour leurs exposés. Je remercie également le Représentant permanent du Gabon pour 

sa présentation. Je salue la participation du Ministre des Affaires Etrangères de la République 

démocratique du Congo et du représentant permanent du Rwanda à la séance.  

 

La RDC se trouve à un carrefour décisif pour assurer durablement la paix et la sécurité sur 

son territoire. Pour cela, la Suisse considère que trois axes d’efforts seront prioritaires : garan-

tir une transition réussie ; approfondir les initiatives régionales en faveur de la paix ; et assurer 

des élections crédibles et apaisées. 

 

Tout d’abord, nous avons entendu la demande du gouvernement congolais d'accélérer le re-

trait progressif de la MONUSCO. Nous la prenons au sérieux. Il sera nécessaire de garantir 

un retrait responsable, échelonné et durable, tout en insistant sur l’importance du respect du 

droit international humanitaire et des droits humains par toutes les parties. Le retrait devra 

s’inscrire dans le cadre d’un partenariat basé sur la confiance entre l’Etat congolais et les 

Nations Unies, y compris le Conseil de sécurité. Un départ précipité des casques bleus pourrait 

avoir des conséquences néfastes pour les milliers de personnes déplacées internes, notam-

ment pour les femmes et les filles, comme nous l’avons entendu. Ceci notamment, dans les 

régions où les bases de la MONUSCO constituent le seul rempart, aussi faible qu’il soit, contre 

les violations et les abus des groupes armés. 

 

Pour assurer un transfert réussi des principales responsabilités de la Mission à la RDC, en 

particulier la protection des civils, l'État de droit et le secteur de la sécurité doivent être renfor-

cés. Le rapport du Secrétaire général présente les options d’adaptations de la MONUSCO, et 

sur cette base, nous encourageons la RDC à intensifier sa coopération avec la Mission pour 

renforcer les capacités des Forces armées et de la Police nationale.  

 

Deuxièmement, le rôle de la région dans la recherche de solutions pacifiques reste central. 

Ceci est clé pour garantir un espace politique permettant d’apaiser les tensions régionales et 

d’adresser l’insécurité. Le soutien de la Communauté de l'Afrique de l'Est a contribué à dis-

suader certaines opérations des groupes armés, tel que le M23. A ce titre, la proposition du 

Secrétaire général d’un soutien de la MONUSCO aux efforts des forces régionales pourrait 

être examiné davantage. 
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Madame la Présidente,  

 

Tous les efforts militaires régionaux doivent s’inscrire dans le cadre de processus politiques 

visant à consolider la paix en RDC. Ils doivent être menés conformément aux objectifs et prin-

cipes des Nations Unies et au droit international. La Suisse réitère son soutien aux initiatives 

politiques et diplomatiques régionales, et nous appelons tous les acteurs, notamment la RDC 

et le Rwanda, à honorer leurs engagements, à établir un dialogue sincère, et à cesser leur 

soutien aux groupes armés.  

 

Troisièmement, à l’approche des élections, les autorités congolaises doivent redoubler d’effort 

pour garantir un espace civique ouvert et pluraliste. Il s’agit d’assurer des résultats crédibles 

et un processus inclusif et transparent, comme l’a déclaré le Président Tshisekedi à l’Assem-

blée générale de l’ONU la semaine dernière. Nous saluons l’engagement de la Commission 

Electorale Nationale Indépendante pour enregistrer les électrices et les électeurs. Toutefois, 

nous déplorons les rapports faisant état d’une réduction de l’espace civique et les allégations 

de détentions arbitraires de journalistes, défenseuses et défenseurs de droits humains et 

membres de partis d’opposition.  

Enfin, les violences commises durant les récentes manifestations à Goma sont inacceptables. 

Nous saluons les mesures mises en place pour la poursuite en justice des auteurs présumés 

et encourageons les autorités à mener des enquêtes crédibles et transparentes. 

Madame la Présidente,  

Avant de conclure, permettez-moi de réitérer la préoccupation de la Suisse quant à la détério-

ration de la situation sécuritaire et humanitaire en RDC. Nous soutenons donc l’intensification 

de la réponse humanitaire internationale et avons mobilisé des fonds additionnels. La Suisse 

a une présence de longue date dans le pays, tant à Kinshasa que dans l’Est. Elle se tient prête 

à accompagner la transition, en particulier dans le domaine de la protection des civils. 

Je vous remercie.  

 

Unofficial Statement 

Madam President,  

I would like to thank the Special Representative of the Secretary-General, Ms Bintou Keita, 

and Ms Anny Modi for their presentations. I would also like to thank the Permanent Repre-

sentative of Gabon for his presentation. I welcome the participation of the representatives of 

the States of the region. I welcome the participation of the Minister of Foreign Affairs of the 

Democratic Republic of Congo and the Permanent Representative of Rwanda at this meeting. 

The DRC is at a decisive crossroads in terms of ensuring lasting peace and security on its 

territory. To this end, Switzerland considers that three areas of effort will be a priority: guaran-

teeing a successful transition; deepening regional initiatives in favour of peace; and ensuring 

credible and peaceful elections. 

First of all, we have heard the Congolese government's request to speed up the gradual with-

drawal of MONUSCO. We take this seriously. It will be necessary to ensure a responsible, 

phased and sustainable withdrawal, while insisting on the importance of respect for interna-

tional humanitarian law and human rights by all parties. The withdrawal must be part of a part-

nership based on trust between the Congolese state and the United Nations, including the 
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Security Council. A hasty departure of the peacekeepers could have harmful consequences 

for the thousands of internally displaced persons, particularly for women and girls, as we have 

heard. This is particularly true in regions where MONUSCO bases are the only bulwark, how-

ever weak, against violations and abuses by armed groups. 

To ensure a successful transfer of the Mission's main responsibilities to the DRC, in particular 

the protection of civilians, the rule of law and the security sector must be strengthened. We 

thank the Secretary-General for his report outlining MONUSCO's adaptation options. On this 

basis, we encourage the DRC to intensify its cooperation with the Mission to strengthen the 

capacities of the Armed Forces and the National Police.  

Secondly, the role of the region in the search for peaceful solutions remains central. This is 

key to guaranteeing a political space to ease regional tensions and address insecurity. The 

support of the East African Community has helped to deter certain operations by armed groups 

such as the M23. The Secretary-General's report sets out MONUSCO's adaptation options, 

and, on this basis, we encourage the DRC to step up its cooperation with the Mission to build 

the capacity of the Armed Forces and the National Police. 

All regional military efforts must be part of political processes aimed at consolidating peace in 

the DRC. They must be conducted in accordance with the objectives and principles of the 

United Nations and international law. Switzerland reiterates its support for regional political and 

diplomatic initiatives and we call on all actors, in particular the DRC and Rwanda, to honor 

their commitments, to establish a sincere dialogue and to cease their support for armed groups.  

Thirdly, in the run-up to the elections, the Congolese authorities must redouble their efforts to 

guarantee an open and pluralist civic space. This means ensuring credible results and an in-

clusive and transparent process, as President Tshisekedi said at the UN General Assembly 

last week. We welcome the commitment of the Commission Electorale Nationale Indépen-

dante to register voters. However, we deplore reports of a reduction in civic space and allega-

tions of arbitrary detentions of journalists, human rights defenders and members of opposition 

parties.  

Finally, the violence committed during the recent demonstrations in Goma is unacceptable. 

We welcome the measures put in place to bring the alleged perpetrators to justice and encour-

age the authorities to conduct credible and transparent investigations. 

Madam President, 

Before concluding, allow me to reiterate Switzerland's concern about the deteriorating security 

and humanitarian situation in the DRC. We therefore support the intensification of the interna-

tional humanitarian response and have mobilised additional funds. Switzerland has a long-

standing presence in the country, both in Kinshasa and in the east. It stands ready to support 

the transition, particularly in the area of protecting civilians. 

I thank you.  

 

 

 


